
垃圾分类嘉年华居民承诺“我能”
□本报记者 边磊

□本报记者 周美玉

齐齐心心协协力力抓抓好好两两个个““关关键键小小事事””
努努力力建建设设和和谐谐宜宜居居美美丽丽家家园园
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□本报记者 陈曦

平房物业成居民的贴心人
□本报记者 边磊

家门口的蜂窝终于有人清理了

社区居民期盼住进“暖暖的新家”

一年前， 西城区菜市口西片
区启动北京市首个申请式退租项
目， 现在， 这里又率先启动申请
式改善工程。 据悉， 今后， 菜西
片区将结合 “一户一策” 推进申
请式改善， 同时引进高端企业人
才公寓， 打造新型共生院。

申请式改善 “一户一策”

菜西片区位于西城区菜市口
十字路口西南角 ， 总面积6.5公
顷。 2019年6月10日 ， 菜西片区
在全市率先启动了申请式退租，
住在平房区直管公房的居民可以
按照意愿， 退还房屋使用权， 获
得补偿及安置。 随后两个多月时
间里， 有275户居民签订了申请
式退租协议。

如今， 参与申请式退租的居
民纷纷搬到了新居， 盼望申请式
改善的居民，心情变得迫切起来。

项目实施方、 北京金恒丰公
司工程管理部经理沈威介绍， 签
订申请式改善协议前， 住户要率
先拆除自家违建。 “居民们外接
的违建基本上是厨房和厕所， 而
且面积几乎和改善房屋相同。 拆
违就意味着拆掉了半个家。 开始

大家都不理解， 不知道拆了的面
积如何能够补充回来， 也不知道
拆了违建， 去哪做饭、 洗澡。”

为了让居民们放心， 该公司
推出基础型改善、 平层型改善和
浅下挖型改善三类 “套餐”， 由
居民自愿提出改善申请。

所谓基础改善， 是指不改变
房屋结构和功能设置， 对相应基
础设施、 硬件进行优化和更换。
平层改善和越层改善则是根据改
善住户需求， 将厨卫功能添入房
间内， 完成功能分区重新设置。
二者区别在于浅下挖利用房屋高
度创造出类似半层的空间， 让原
本的平房更加立体。

在改善中， 由政府负担主体
结构优化资金， 居民则需承担相
应硬件优化费用 。 由于条件不
同 ， 申请式改善会在三类 “套
餐 ” 的基础上 ， 实施 “一院一
策” 和 “一户一策”。

改造后空间增加十平方米

据悉， 目前， 已有四户居民
与第三方公司签署申请式改善合
同。 其中， 醋章胡同39号院的赵
阿姨就是签约居民之一。 此前，

她家三代共四口人挤在两间20平
方米的南房， 为了方便生活， 赵
阿姨在院里搭建了20平方米的自
建房， 作为厨房和卫生间使用。

“开始 ， 肯定是方便了生
活 ， 但是年头长了 ， 房子老化
了， 住着也很担心， 特别是下雨
就漏， 雨水积在院里根本排不出
去。” 赵阿姨说。

今年四月， 赵阿姨得知菜西
片区将要启动申请式改善的消息
后， 打算签约。 结合其房屋的结
构特点， 公司工程管理部在原有
“套餐” 的基础上， 提出了 “定
制式 ” 改造方案 ： 拆除自建房
后， 通过科学合理的设计， 将厨
卫和淋浴等相关功能单元内嵌到
屋里； 因为赵阿姨家的老房子空

间较高 ， 可以通过局部搭建阁
楼， 作为儿子和孙女一家的卧室
使用； 再通过浅下挖的方式， 开
辟出会客和供老人起居的生活空
间。 这样一改造， 赵阿姨家在原
有房屋面积不改变的情况下， 使
用空间增加了10平方米。

不久前， 赵阿姨一家搬到了
老房对面的周转房中。 “每天看
着施工进展， 一家人都期盼着早
日住进暖暖的新家。” 赵阿姨说。

目前， 醋章胡同39号院已经
启动改造。 沈威表示， 改造过程
中，在恢复建筑原有风貌的同时，
还将充分考虑房屋的使用功能，
例如门窗并没有恢复为木质门
窗，而是安装断桥铝合金门窗，主
要为了冬天屋内更好地保温。

记者了解到， 该地区将继续
推动申请式改善， 恢复性修建西
砖胡同15号 、 17号两处 “共生
院”， 作为西城区重点企业的人
才公寓。 此外， 菜西片区还将进
行公共空间的提升改造， 美化胡
同墙面、 增加绿化面积、 建设充
电停车区域等 。 针对胡同院落
“逢大雨必积水” 的老问题， 将
通过市政基础设施的改造， 实现
雨污水等管线的优化布局。

菜西片区率先启动申请式改善工程

“臭豆腐酱豆腐， 王致和的
臭豆腐！” 6月11日晚， 当 “京城
叫卖大王传人” 臧泉江的叫卖声
在王致和科普腐乳馆响起， 一场
别开生面的 “云逛馆” 直播就开
场了。

直播中， 观众跟随主播了解
了王致和 351年的历史和腐乳
制作的奥秘。 当晚， 还邀请了著
名主持人孟非来到直播现场， 和
厨师一起演示了腐乳菜的做法，
并在专业师傅的指导下制作起了
腐乳。

6月10日， 市商务局发布了
《北京市促进新消费引领品质新
生活行动方案》，其中强调本市将
推动实体商业直播卖货， 加速培
育壮大 “互联网+”消费新模式 。
对此，王致和相关负责人认为，老
字号不能“倚老卖老”，应探寻直
播新市场、挖掘潜在受众，这也成

为各大品牌的新挑战。
在当晚一个半小时的直播

里， 观看人数达43万， 限量预售
的盒装腐乳、 香辣臭豆腐和红曲
料酒三款新产品全部 “秒空 ”。

直播中， 很多观众留言表示， 作
为中华老字号腐乳企业的 “领头
羊 ”， 王致和 “非遗+直播 ” 的
新形式 ， 让古老文化 “破圈 ”，
走入年轻人的生活。

“我在这个平房院住了几十
年了 ， 从来没见过这么大的马
蜂， 这回多亏了物业公司这几个
小伙子 ， 大半夜的还在这儿忙
活， 把这个隐患给彻底消除了，
我心里就踏实了 。 ” 家住东城
区 天坛街道东晓市社区的秦大
爷， 前几天一直被院门口的马蜂
窝困扰， 时不时的从门槽缝飞出
几只马蜂 ， 让他和街坊们出门
都 不 安 心 。 在联系负责东晓市
平房区的宸源物业公司后， 物业
安排专业人员多次到现场勘察研
究， 并制定清除方案， 最后帮秦
大爷和街坊解决了这个 “心头大
患”。 “以前这类问题居民不知
道找谁， 现在大家知道平房物业

能帮助解决， 都十分高兴。” 东
晓市社区党委书记、 居委会主任
左铭说。

清理蜂窝只是众多案例中的
一个， 为了让平房物业发挥作用
最大化， 尽可能服务居民， 天坛
街道坚持党建引领创新基层治
理， 积极指导物业公司开展为民
服务工作， 凝聚基层治理工作合
力。 “能帮居民解决的就尽量都
帮居民解决， 我们一定会用行动
践行承诺， 为我们胸前的党徽增
光添彩。” 6月12日， 在宸源物业
党支部成立大会上， 党员代表黄
明郑重承诺。

东晓市社区是典型的平房社
区， 老年人占比高， 除了平房物

业正常能提供的保洁服务、 安保
值守需求外， 老年人的个性化需
求也很多。 “成立了党支部后，
我们所有党员都会戴牌上岗， 并
将联合社区党委， 以结对帮扶的
形式义务帮助社区的孤寡老人、
空巢老人开展修理门窗、 更换零
件等服务， 让 ‘贴心服务’ 成为
我们的特色。” 宸源物业党支部
书记申宝玉告诉记者。

天坛街道相关负责人表示，
下一步， 天坛街道将会充分发挥
党建引领作用， 提高平房区物业
管理水平， 让涉及到平房区居民
生活的大事、 小事、 困难事都得
到基本解决， 不断提升居民的幸
福感。

351岁老字号“王致和”试水直播带货 “太好玩啦！ 垃圾可以变废
为宝！ 我也要带我的同学一起垃
圾分类， 保护环境就是保护我们
的地球！” 近日， 在东城区崇外
街道西花市南里西区社区垃圾分
类主题嘉年华活动现场， 参加活
动的青少年们兴奋地说道。

当日， 新景西党 （团） 服超
市 “桶领者” 们以及青少年家庭
代 表 欢 聚 一 堂 ， 共 同 参 与 见
“圾 ” 行事新景西 ， 文明社区
“益” 起来垃圾分类主题嘉年华
活动。 活动分 “兑现承诺———我
能” “分类知识———我会” “宣
传 发 动———我 来 ” “ 再 生 传
递——我在” 四大板块。

在活动现场， 记者看到， 参
与者们在垃圾分类承诺书上签字
留言， 承诺 “我能”。 活动中设
置了许多关于垃圾分类的趣味游
戏， 有的参与者们在认真学习关
于垃圾分类知识后投入到 “圾”
少成多、 垃圾分类大富翁等闯关
游戏， 以检验学习效果； 也有不

少参与者在 “对地球妈妈说我爱
你” 环保小卡片上进行打卡， 并
在垃圾分类主题拍照区合影留
念。 活动中， 参与者们用书籍、
矿泉水瓶兑换绿植以及纯手工制
作的散装环保皂液， 并用家中闲
置物品“以物换物”。 同时消防救
援站的人员现场教大家利用家里
的床单等物品打逃生结， 学习掌
握逃生技巧。

活 动 现 场 大 家 互 相 “ 炫
耀 ” 环保小礼物 ， “桶领者 ”
葛叔叔拍照后忙着发朋友圈 ，
他 说 ： “以自身宣传 、 发动身
边的人一起投入到全民垃圾分类
中来， 这种方式最直接、 最有带
动力了！”

西花市南里西区社区党委书
记苏丹说： “本次活动旨在通过
游戏互动的方式增加社区居民对
生活垃圾分类的参与度。 以小手
拉大手的形式， 通过青少年从而
影响整个家庭， 引导居民养成珍
惜资源的生活习惯。”


